

El acogimiento familiar: orientaciones desde la teoría del apego

M.^a J. Lafuente Benaches
Universitat de València

Resumen

En todo proceso de acogimiento las vinculaciones afectivas, tanto en cuanto a su formación, como a su mantenimiento o pérdida son una de las grandes protagonistas.

El menor sufre por la separación y necesita apoyarse en un cuidador que le proporcione un buen andamiaje emocional, que le permita enfrentarse con éxito de forma autónoma a la vida. Eso requiere que el progenitor de acogida sea una persona con sensibilidad o que se le ayude a desarrollarla, y que si hay reunificación, el progenitor biológico sea capaz de continuar facilitándole el trayecto.

Por eso se plantean como temas de gran relevancia en el proceso de acogimiento los siguientes: la calidad de la interrelación en la familia de origen y sus consecuencias en el vínculo de apego del menor hacia sus padres, la idoneidad de la forma de acogimiento escogida y su estabilidad, la competencia del progenitor de acogida y del progenitor biológico, la relación del menor con la familia biológica durante el período de acogimiento a través del régimen de visitas y el afianzamiento de la seguridad del mismo.

Todos estos temas plantean un variado conjunto de necesidades, a saber: potenciar la prevención con servicios y programas que eviten la separación familiar; cuidar minuciosamente el proceso de valoración, planificación, acompañamiento, y seguimiento; preparar a las familias y al menor para la separación, para las visitas y para la reunificación; proporcionar una formación adecuada a los profesionales y a las familias y potenciar la capacidad de resiliencia del menor.